

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTÍSTICO

AÑO XXVI.—Número 8.693.

SUSCRIPCIÓN Un mes, 1'25 ptas en toda España.  
Extranjero, 2'25 ptas.

Palma Sábado, 8 de Marzo de 1919.

REDACCION Y ADMINISTRACION:  
San Bartolomé 32. — Teléfono n.º 8

## D.ª María de la Concepcion Montis Castelló

VIUDA DE ROSES  
Falleció el 7 del corriente  
habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

R. I. P. A.

Sus hijos, madre, madre y abuela política, hermanos, hermanos políticos, tíos, primos, sobrinos (ausentes y presentes) y demás familia, ruegan a sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al rosario y funeral que se celebrará el próximo lunes día 10 de Marzo en la Iglesia Parroquial de San Jaime, a las 10 y media y 11 respectivamente.

El duelo se despide en la Iglesia. No se invita particularmente.  
Los Ilmos. Sres. Obispos de Mallorca, Sión, Lérida y Tenerife se han dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que se ofrezca en sufragio del alma de la difunta.

## DOÑA MILAGRO COLL SORIANO

DE FABREGAS

Falleció el 17 de Febrero en el Corp-Mari, Porto-Pi  
después de haber recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

A. E. R. I. P. A.

Su desconsolado esposo Don Antonio Fábregas, hermanos (ausentes y presentes), hermanas políticas (presentes y ausentes), tíos y demás parientes, suplican a sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al turno de misa que se celebrará el lunes 10 del que cursa, de siete y media a doce en la capilla de San José de la iglesia parroquial de San Nicolás en sufragio del alma de la finada, por lo que recibirán especial favor.

El duelo se despide en la Iglesia

No se invita particularmente.

## El centenario de Quadrado

Hace algunos meses que con mucho gusto reproducimos en estas columnas una excitación que un diario de la corte dirigía a las corporaciones, autoridades y particulares de esta provincia, para que celebraran con la solemnidad y esplendor debidos el primer centenario del nacimiento del ilustre escritor don José María Quadrado, ocurrido el día 14 de junio del año 1819; y expusimos nuestra esperanza de que sería debidamente atendida aquella excitación y de que la prensa local pondría de su parte cuanto fuese necesario para mover la opinión en el sentido indicado.

Nos es muy grato reconocer que nuestra esperanza no ha sido defraudada. Acuerdos posteriores a la aparición del escrito a que nos referimos, tomados por el Ayuntamiento de Palma y por la Diputación Provincial, han puesto de manifiesto que ambas Corporaciones están dispuestas a contribuir al cumplimiento del acto o actos que con el motivo citado hayan de celebrarse; el Municipio, cumpliendo el antiguo acuerdo de colocar una lápida en la casa donde vivió el ilustre publicista y la Corporación Provincial inaugurando el día del centenario el Museo Pedagógico Provincial.

El las columnas de *Correo de Mallorca*, nuestro estimado amigo y distinguido escritor don José Ignacio Valentí, reanudando la campaña que en el mismo periódico emprendió en 1914, encaminada a que se honre como se merece la memoria del insigne Quadrado, insta también a las autoridades y corporaciones y a los amantes de las letras, a que se esfuerce para conseguir que los festejos que bayan de celebrarse estén a la altura de los méritos de aquel a quien se trata de honrar.

Si bien celebramos, como hemos dicho, que se vayan ejecutando los trabajos preparatorios necesarios para lograr el objeto indicado, no olvidamos que se acerca el mes de julio y va reduciéndose por consiguiente, el tiempo que queda para dar unidad al proyecto general y organización conveniente a los trabajos para realizarlo.

Es indudable que quienes en mayor escala y con más eficacia pueden y deben contribuir a la patriótica obra de que se trata, son las corporaciones antes citadas y otras de carácter análogo; pero el éxito no sería tan completo como es preciso que sea, si los particulares no aportan su concurso a la realización de dicho proyecto. Teniendo esto en cuenta, y lo escaso del tiempo disponible, creemos que ha llegado ya la ocasión de que se constituya una Junta o un organismo, sea cual fuere el nombre que se le dé, en la cual tengan la debida representación el elemento oficial y los particulares admiradores de Quadrado y amantes de las glorias de esta provincia, organismo que inmediatamente de constituido debe emprender aquellos trabajos de preparación y organización a que antes hemos aludido y no dejarlos de la mano hasta después de celebrado el centenario.

Nuestros colaboradores

## Municipalización de Subsistencias

Ya se ha vuelto a abrir la espita al empuje de huevos y no tardaremos mucho en presenciar conflictos. Escarmentados como estamos, no creemos sean eficaces las medidas adoptadas por el Ayuntamiento de que los embarcadores tengan que dejar en depósito para las necesidades de la plaza iguales cantidades de las partidas que deseen exportar y que sean vendidos al público a 1'50 pesetas docena y o menos precio al reventador. Con estos precios solo se consigue que

el acaparador gane lo que quiera y en cambio se está sacrificando al pobre productor y de esta manera se va a unos grupos a que en un periodo corto de tiempo la aviicultura en Mallorca habrá desaparecido.

El Ayuntamiento debe evitar mirando al porvenir que desaparezca de la isla la aviicultura y si hoy encontramos caros los huevos a 2 pesetas docena, dentro de un par de años tendremos que importarlos y pagarlos al menos a 3 o 4 pesetas.

Nuestro Ayuntamiento sin pérdida de tiempo debe municipalizar este artículo, pagándole al productor a precio equitativo, es decir al que corresponda teniendo en cuenta los exorbitantes precios de los granos, ha de remunerar bien al productor induciéndole a que aumente las crías.

Siendo el Ayuntamiento el único acaparador de huevos puede darlos para que se detallen en plaza a un precio mucho más bajo que el que ha pagado, y lo que sobre del consumo puede exportarlo por su cuenta, que con seguridad los venderá a doble precio, de manera que comprando a buen precio al productor, vendiendo más barato al consumidor y exportar el resto ganaría todavía mucho dinero con el que podría subvencionar otros artículos.

Pondremos un ejemplo que puede servir de modelo, tomando por base que el Ayuntamiento adquiere diariamente:

	Pesetas.
2.000 docenas pagadas al productor a 1'80 pesetas.	3.600'00
1.000 docenas vendidas al detall a 1'50 pesetas.	1.500'00
1.000 docenas exportadas a 2'50.	2.500'00
<b>Ganancia diaria del Ayuntamiento 400 pesetas o sean 12.000 pesetas mensuales líquidas.</b>	<b>4.000'00</b>

Las 1.000 docenas exportadas a 2'50 pesetas, ya va deducido fletes y todo gasto, que con seguridad se pueden vender a 3'30 pesetas, pero hemos querido calcular el beneficio de la exportación a un tipo inferior. Con menos de 50.000 pesetas puede el Ayuntamiento desarrollar el negocio de huevos, que como hemos dicho obtendría mensualmente un beneficio líquido de doce mil pesetas y de estas queremos invertir cinco mil para gastos bien remunerados de personal y todavía quedará un margen de siete mil pesetas de beneficio mensual. Que nuestro Ayuntamiento no lleve dinero ve grandes inconvenientes para llevar a efec-

to la obra por la cadena que siempre hay ed intereses creados, entonces debe dimitir y con seguridad el que le suceda tendrá arrosos para esta y otras más importantes resoluciones, no hay que olvidar que estamos al principio de los conflictos y tenemos para un par de años para que se normalicen los mercados mundiales.

Pescado

O bien debe municipalizarse como los huevos que dejaría igual margen de beneficio, o debe prohibirse en absoluto la exportación, no hay derecho que en Palma no se pueda comer pescado para enriquecer a media docena, si al menos el que lo coje y expone su vida se le recompensara, pensaríamos de otro modo, pero como no es así, debería prohibirse en absoluto la exportación y fuera lasas, que ya se daría barato y lo que sobrase a Palma que se remitiese a los pueblos de la isla, que también tienen derecho a comer y probar el pescado que hace años no conocen, de esta manera demostraría nuestro Ayuntamiento, que también se interesa por los foraneos.

Barraza

## Pronósticos del tiempo

Para los días que restan de la primera quincena del presente mes hace Steijoon los pronósticos siguientes:

«El domingo 9 se hallará en el Mar del Norte la depresión de las Islas Británicas, y la del N. de Galicia se correrá hacia la bahía de Vizcaya. Se producirán lluvias en la península, principalmente desde las regiones del NO. y N. hasta las centrales, con vientos de entre SO. y NO.»

Del 10 al 11 actuará en el Mediterráneo una depresión que causará lluvias y algunas nieves, en especial desde el Cantábrico al Centro y NE., con vientos del cuarto al primer cuadrante.

El miércoles 12 quedarán bajas presiones en el Mediterráneo, y una nueva depresión oceánica pasará por las Islas Británicas. Se registrarán lluvias particularmente desde el NO. y N. al Centro con vientos de entre SO. y NO.»

Del 13 al 14, la depresión que habrá en el Mar del Norte y el núcleo de fuerzas que desde el NO. de Francia se encaminará al Océano de León, producirán algunas lluvias desde el Cantábrico y NE. al paralelo central, con vientos de entre SO. y NO.»

El sábado 15 será más tranquila la situación atmosférica de la península, pues las bajas presiones que quedarán en el Adriático y en el Mediterráneo, solamente ejercerán alguna influencia en las regiones vecinas a este mar.»

CUENTOS DEL SABADO

## La burguesita

Se miró al espejo y se encontró desmañada, sin gracia, sin aquel chulón desgarre de «la otra».

Seguía siendo, a pesar del mantón de flecos largos y enormes, a pesar de las flores en el pelo y la falda de gitanescos volantes, la burguesita tímida y candida...

Intentó sonreír con la careta puesta. Debajo del terciopelo negro, abriéndose por las dos pupilas negras y acusadas de lágrimas, su boquita menuda hizo una dolorosa mueca que a sí misma le dio lástima. Entonces tiró la careta y volvió a buscar la opinión del espejo con su rostro moreno y triste. Se le doblaban, débiles, las piernas y la voluntad. En el enorme, casi sonoro, silencio de la casa dormida, le flaqueaban las fuerzas. Incluso tuvo un instante de terror al ver cómo parecían de sangre las rosas anchas, carnales, bordadas sobre el mantón, y sangrientas las otras frescas que rojaban entre la noche del cabello, y surcos temblorosos de sangre las cintas que remataban los volantes de la falda, y coagulada gota de sus propias venas aquel rubí que en el dedo índice de la mano izquierda chispeaba.

Se pasó la mano por la frente febril para borrar el pensamiento. Cerró los ojos para olvidar la visión. Sangre, por qué? Todo lo más terminaría la hazaña en asunto manoseado y vulgar de los juguetes cómicos y los cuentos festivos de otro tiempo: la mujer que acude al baile de máscara para sorprender al marido infiel.

Quiso reírse, y otra vez los labios se contrajeron en una mueca dolorosa y se encristalaron de pena las pupilas moras. Llegó hasta despojarse del mantón y tirarle sobre el suelo, donde mintió con sus verdes y sus rojos exaltados el recuerdo de una pradera manchada por un crimen.

¡Oh! ¡Aquel mantón!

Carlota recordó el día en que se lo llevó por torpeza del tendero a quien lo compró su marido. Al principio no creyó que fuese error del comerciante al confundir las señas impresas en la tarjeta con las escritas por Manolo Moncada. Hasta entonces nunca había dudado de su marido. Ni siquiera por aquellos retornos al hogar ya de madrugada, ni por los viajes repentinos y frecuentes para asuntos de su bule de abogado.

Pero al recibirle envuelta en el pañolón chinésco, ofreciéndole con sonrisas y besos su gratitud, y ver cómo Manolo Moncada palidecía y balbuceaba palabras inconexas y se mordía los labios, Carlota empezó a sospechar que aquel mantón no fué comprado para ella.

Y, poco a poco, las indiscreciones de sus amigos, primero, los registros—después cosa que jamás había hecho—de los cajones y de los bolsillos de su marido, las insolencias, demasiado repetidas, de algunos clientes, le descubrieron quién era «la otra».

«La Tangerina», aquella coquetista cuyo nombre gritaba desde los carteles pegados en los muros de los edificios; cuyos retratos se asomaban a las planas de todos los periódicos; cuyo repertorio, si la hizo popular, no la consentía actuar más que en ciertos teatros de ínfima categoría.

Carlota, educada en un medio pacato y tranquilo, no tuvo arresto para plantear el dilema inevitable a Manolo Moncada. Se avergonzó incluso de que el amor a él acreciera más incluso aún después de haberle alejado de ella. Contra los consejos de su madre y de sus amigos, se limitó a llorar y a suplicar y a permanecer desvelada y febril durante las largas e interminables esperas de alta noche y de madrugada.

¿Cómo se le ocurrió entonces esta audacia de disfrazarse con el mantón de Manila arrumbado en el fondo de un armario que nunca se abría—y acudir al baile, donde seguramente estaría Manolo Moncada con «la Tangerina»?

Se decidió al fin. Apagó las luces del foyedor. Salió a tientas por el pasillo. La casa estaba sepultada en sombra y en silencio. Bajo sus pies crujía de cuando en cuando el piso encerado. Se detenía entonces con profundos sobresaltos que la estrujaban el corazón y la secaban las fauces.

Cuando, al fin, se encontró fuera del piso, lanzó un suspiro de alivio y empezó a bajar las escaleras. De vez en vez se detenía a escuchar junto a las puertas de los cuartos. Detrás de una de ellas un reloj dió doce campanadas lentas, de ondulantes vibraciones. En otra la enfiaron de la espalda y le aceleraron los latidos del corazón los gruñidos de un perro. Nadie la sorprendió. Hasta tuvo la suerte de que al salir a la calle el sereno pasaba lejos al otro extremo.

La calle era de las exóticas del barrio del Salamanca, con sus casas altas y aisladas, con sus salones como anchos estanques del silencio, con sus fugaces relampagueos de tranvías que estelan rumor trinitario y se pierden en la noche que parece preñada de misterio.

Hacia frío. Un frío húmedo, pegajoso, de niebla. Carlota tiró de debajo del mantón. Ya no le parecía tan pesado como antes. Sus pies se deslizaban sobre el suelo húmedo, sin ruido.

La misma soledad y el amplio silencio del sitio la dieron ánimo. Qué distinta la calle, a tal hora, de las otras soleadas y alegres de la mañana con su greguería de vendedores y sus risas de chiquillos!

Conforme avanzaba hacia el centro de Madrid, su valor decrecía. Dos o tres veces buscó con la mirada algún coche para volver a casa... Se cruzaba con grupos jaraneros, máscaras que intentaban se requiera con ellos.

Ya en la calle del Arenal, más animada que las otras, con su desfile de mujeres disfrazadas, de hombres engañados y con sombrero de copa, de carruajes y automóviles, la tranquilizó al principio; pero en seguida la asustó con la posibilidad de encontrarse algún conocido, a sus hermanos tal vez, al propio Manolo Moncada antes de que pudiera pasar inadvertida por la careta que en la calle le obligó a quitarse un guardia. Entonces se interesó por las calles de la derecha, solitarias y oscuras.

Bruscamente, al pasar por delante de una taberna, salieron unos hombres disputando. Sus siluetas negras y bronceadas se destacaron en la luz livida del interior; luego, ya en el arroyo, cercaron a Carlota.

Nuevamente las groserías, las palabras obscenas, las infaradas de vitazo y a sudor. Carlota quiso continuar su camino y no pudo. Uno de los dos hombres se abalanzó sobre ella y la cogió entre sus brazos y quiso acercar al rostro moreno y triste el plebeyo y acanalado rostro.

Carlota entonces, con un esfuerzo supremo, logró desasirse y abofeteó aquel rostro de barbas hirsutas, de bedores de taberna.

Y el ruñán, somormormojando una blasfemia, volvió a abalanzarse sobre ella. Pero esta vez llevaba en la mano derecha una navaja abierta y la hundió en el pecho de Carlota.

Cuando la vieron caer, los hombres corrieron. Carlota se quejaba débilmente. Sobre el suelo viscoso y resbaladizo sentía salir su sangre, roja como las rosas del mantón, como las rosas del pelo, como los volantes de su falda, como aquel rubí del dedo índice que tantas veces rozaron los labios del amado en besos de gratitud...

José Francés.

## OBRAS NUEVAS

Momentun Catastrophicum de Pio Barroja 1'25 pesetas.  
Capitanes Valientes, por Rudyard Kipling. 2'50 id.  
El teatro clásico francés Junin y Ayacucho, por Daniel Florencio Oheary, 4 id.  
Coplas del año, por Luis de Tapia, 3'50 id.  
Cervantes, revista Hispano Americana 3'50 id.  
Manual de la perfecta coqueta, (libros para mujeres) por Rafael Santa Ana, 3'50 id.  
De mi Ideario, por Juan Cueto, 2'50 id.  
Frases célebres de militares, por Arturo García Garraffa.  
Desamor, por el caballero Audaz, 3'50 id.  
De venta en la librería TOUS, plaza de Cort

La lámpara reconocida como insuperable es la



**EGMAR**

Solidez, Economía, Duración

A. E. G. Thomson Houston Ibérica--S. A.

Delegación para Baleares: PLAZA DE CORT-4- PALMA

En ningún tocador debe faltar el exquisito perfume helénico

**LEDA**

(Nombre registrado)

Creación de la casa J. Vaquer y C. S. en C. (Polvos para el rostro.—Extracto para el pañuelo).

AGUA DE COLONIA RUSA.—Inmejorable preparación para el baño y tocador. Suave y finísimo aroma.—Muy despejante.

**Gran Piñata**

En la **Asistencia Palmesana** para el próximo Domingo, día 9, grandes bailes por la orquesta que dirige el reputado profesor Sr. Serra. El baile empezará a las 11 de la noche.

**Cine Asistencia Palmesana**

**Pronto, REAPERTURA**

Quinto aniversario DEL FALLECIMIENTO DE

**Don Enrique Alzamora Gomá**

E. P. D.

Todas las misas que se celebrarán el lunes próximo de 6 a 11 inclusive en la capilla de Nuestra Sra. de la Salud, de la parroquia Iglesia de San Miguel, serán aplicadas en sufragio de su alma.

PRIMER ANIVERSARIO DEL FALLECIMIENTO DE

**Doña Concepción Villalonga Matheu**

Viuda de Fuenmayor

OCURRIDO EL 10 DE MARZO DE 1918

E. P. D.

La familia al participar a sus amistades, les ruegan asistan al turno de misas que en sufragio del alma de la finada, se celebrará el lunes 10 en la Capilla de San José de la Catedral Basílica de 5 y media a 12.

El Excmo. señor Nuncio de S. S. concede 100 días de indulgencia, y 50 cada uno de los Ilmos. señores Obispos de Sión, Mallorca y Lérida, en la forma acostumbrada.

**INFORMACION**

En Madrid se celebra el primer centenario de Quadrado

En la prensa llegada de Madrid encontramos extensas notas en las que se anuncia que la Comisión ejecutiva de la Sociedad Española de Excavaciones se reunió en el domicilio de su presidente señor conde de Cedillo, para tomar acuerdos definitivos sobre la celebración de un espléndido y digno homenaje a la memoria del gran historiador don José María Quadrado, en el cumplimiento del primer centenario de su nacimiento ocurrido como saben nuestros lectores el 14 de junio de 1819.

A la citada reunión asistieron el vocal de la misma Sr. Foronda, el secretario don Elías Tormo, el director del *Boletín* señor conde de Palentinos y el director de Excursiones don Joaquín de Cirias.

A propuesta del señor conde de Cedillo, se resolvió conmemorar el centenario del insigne polígrafo, eminente escritor y gran excursionista.

La propuesta, según vemos, fué acogida por los reunidos con gran entusiasmo prometiéndose con ello revestir excepcional importancia.

Consistirá el homenaje en tres actos distintos en los que se pondrán de relieve los méritos grandes de Quadrado como excursionista, geógrafo, historiador, crítico de arte, prosista elegantísimo y celebrado autor dramático.

En los actos literarios que se celebren se leerán fragmentos de sus notables escritos, y a ser posible, se representará una de sus obras dramáticas.

En otros centros literarios y artísticos de España donde repercutieron las glorias del eminente historiador, se preparan para celebrar dignamente la memorable fecha del 14 de junio.

**Para los huérfanos de la gripe**

En nuestra edición de ayer dábamos cuenta de la instalación del Orfanato en el Convento de Trinitarias del Molinar de Ca'n Perantoni y de la visita que allí debía efectuarse ayer tarde el M. I. señor Obispo de esta Diócesis Dr. don Rigoberto Domenech y Valls.

Efectivamente, nuestro amado Prelado visitó ayer tarde el Orfanato acompañado de su capellán de honor don José Bonel y del Cura Regente de la Santísima Trinidad don Vicente Fran.

Actualmente el Orfanato lleva ya más de un mes de existencia, y hay en él siete huérfanos pobres que produjo la gripe que azotó Palma durante el pasado otoño.

Los elementos directores del establecimiento esperan aumentar el número de huérfanos recogidos y esto será a medida que vayan aumentando también los fondos que han de servir para su sostenimiento. Actualmente se tiene recaudado por el M. I. Prelado que es quien ha recaudado esta merced

simas obras, cerca de 3000 pesetas, como pudieron ver nuestros lectores en la lista que publicamos ayer, además de importantes donativos de ropas y vestidos de caritativas damas, entre las que figuran doña Francisca Estades y los Talleres de Santa Rita, de los cuales el Roperío de la Sagrada Familia que preside doña Dolores San Llorente, y el de Nuestra Señora del Pilar que preside doña Dolores Truyols, han remitido ya prendas, habiendo prometido las restantes hacer lo propio.

Tres de los huérfanos acogidos cuentan con un padrino cada uno que sufragan todos sus gastos de alimentación, como ya sufragó los de instalación de su ahijado en el Orfanato.

El número de camas instaladas en la institución de que nos venimos ocupando es de doce y los niños acogidos reciben instrucción en la escuela de párvulos que existe instalada en dicho Convento, que cuenta con un amplio patio que sirve para esparcimiento de los huérfanos.

Ver a éstos, es formarse una cabal idea del cuidado que sobre ellos se ejerce y de lo bien tratados y alimentados que están, pues a todos se les ve rozados y limpios.

Como quiera que el sostenimiento del Orfanato constituye una gravosa carga, los elementos directores del mismo, señoras cuyo nombre queda por propia y expresa voluntad oculto, se ocupan preferentemente en la tarea de arbitrar medios para aquél.

A esta finalidad contribuye el sorteo que se verificará entre las personas caritativas de una magnífica sortija de brillantes y zafiros, regalo de la Condesa de Segur, que está expuesta en los escaparates de la tienda de don Manuel Bonel, y para cuyo sorteo van vendiéndose paulatinamente los billetes.

Cuenta el Orfanato con un médico para la asistencia de los huérfanos, que es don José Mir y Mir.

En su visita de ayer tarde al Orfanato el Obispo recorrió las dependencias del mismo y obsequió con caramelos a los pequeños.

Ya iniciada, gracias a las gestiones de nuestro Prelado, esta benemérita obra, es de desear que encuentre en las clases pudientes de Mallorca el apoyo de que son dignos aquellos a quienes cupo la desgracia de perder a sus progenitores víctimas de la gripe.

**En el Centro Republicano Federal.**

Ante numerosa concurrencia se celebró en este centro la conferencia que estaba anunciada cuyo disertante señor Cirer Sumandi habló de «El pueblo y su influencia política».

Empezó dando a conocer la historia del pueblo y su influencia política desde los tiempos de Grecia hasta la revolución francesa en que se proclamaron los derechos del hombre y del ciudadano, la soberanía del pueblo y la separación de poderes.

Analizó la soberanía actual del pueblo en España, diciendo que es una ficción, pues al

bien la libertad y soberanía están escritas en nuestras leyes de hecho no existen ya que dependen de la centralización de los actuales poderes que están en manos de los privilegiados.

Se lamentó de que el pueblo cuya soberanía se le reconoce en las leyes se ve obligado a vivir de la savia que le prevenga del Poder Central siendo así que según el conferenciante, debiera ser el Pueblo que con su savia mantuviera el Estado.

Finalizó su discurso el señor Cirer Sumandi diciendo que los republicanos federales por deber de doctrina debían sumarse con entusiasmo al movimiento autonomista, deplorando que en Mallorca no se haya despertado el espíritu Regionalista con igual entusiasmo que en Cataluña.

Fué muy aplaudido y felicitado al terminar su discurso.

**Las defunciones de ayer**

Durante el día de ayer sólo fueron conducidos al Cementerio tres cadáveres, y solamente uno de ellos era de enfermo fallecido a causa de la gripe.

Esta mañana sólo había sido conducido al Cementerio un cadáver, que tampoco era enfermo víctima de dicha enfermedad.

**Justa protesta**

Esta mañana hemos recibido la visita de una Comisión formada de varios señores vecinos unos y veraneantes otros del Molinar de Levante, los que nos han hecho ostensible su más enérgica protesta contra el hecho que comete el Ayuntamiento de esta ciudad instalado en la explanada de «Ca'n Perantoni» la estufa de desinfección de ropas y objetos procedentes de ataques de enfermedades contagiosas.

Los citados señores estuvieron también anoche en el despacho del señor Alcalde patentándole también su más enérgica protesta, y para suplicarle en nombre de todo aquel numeroso vecindario se sirva disponer elegir otro sitio en las afueras de la capital y en despoblado para la instalación de la estufa de referencia.

Los citados señores pusieron a la consideración de nuestra primera autoridad municipal las múltiples molestias que ocasionaría no ya a aquel vecindario sino a la clase obrera que acude el verano a aquellos lugares para tomar los baños de mar y al gran número de personas que diariamente tienen forzosamente que transitar por aquellas inmediaciones para dirigirse a sus quehaceres, de persistirse en la idea de establecer allí la estufa de referencia.

El señor Alcalde, como también otros señores concejales que recibieron amablemente a los comisionados, prometieron a estos estudiar detenidamente el asunto para ver de complacerles en sus aspiraciones.

Para ser más ostensible aún su protesta, los señores que nos han visitado nos han manifestado que hoy o mañana los vecinos del Molinar celebrarán una reunión magna, con objeto de formular la consiguiente protesta de que firmado por la totalidad de aquellos vecinos será presentada al Ayuntamiento a los efectos consiguientes.

**Información militar**

Socorros mútuos.—Considerándose conveniente atender en lo posible al personal obrero que trabaja en establecimientos y fábricas de material de guerra, en sus enfermedades, y estimularles al ahorro, se ha dispuesto se establezcan sociedades de socorros mútuos en todos los puntos en que radicaran dichos establecimientos, constituyéndose los fondos sociales con la cuota de 0'50 ptas. por cada obrero y 0'25 por obrera, contribuyendo el Estado con 1'50 y 0'75 mensualmente para unos y otras. El socorro será de 3 pesetas diarias para los obreros y las obreras disfrutará 1'50, disfrutando además asistencia facultativa gratuitamente.

Servicio de la plaza para el 9 de marzo de 1919.

Parada.—Palma y Artillería.

Jefe de día.—Teniente Coronel de Artillería don Francisco Antem.

Imaginería.—Comandante de Palma don Juan Coll.

Hospital y Provisiones.—4.º Capitán de Palma.

Vigilancia.—Zona oriental 7.º Zona occidental 8.º oficiales de Artillería.

**Maritimas**

Ayer tarde, a las cinco y media salió para Barcelona, el vapor *Rey Jaime II*.

A las cinco y media de ayer tarde llegó de Cabrera el vapor *Ciudad de Palma*.

Esta mañana, a las siete ha llegado de Barcelona el vapor *Rey Jaime I*.

Este buque debe salir mañana a las ocho y media de regreso para el puerto de procedencia.

Ha llegado de Valencia, el pailebot *San Miguel*, con cargamento de efectos.

Muy en breve es esperado en Palma un pailebot de matrícula bilbaína que ha de sufrir carena y reparación en el *Mollet*.

Han entrado estos días en la dársena del *Mollet* para carenar dos pailebots de la matrícula de Sóller.

**De Teatros**

**Principal**

Mañana domingo de cuatro tarde a once noche se proyectará por última vez la película de gran éxito *El ojo submarino*, que tanto éxito ha obtenido estos días.

**Lírico**

Para mañana se anuncian grandes sesiones de cine de cuatro tarde a once noche.

Se proyectarán los episodios 7.º y 8.º de la película de series *Odisea de Gloria* y la película artística de gran éxito *Lucha de elementos*.

Completarán el programa otras interesantes películas.

**Baleares**

Mañana domingo se celebrarán dos grandes funciones por la compañía que dirige el primer actor D. Francisco Fuster.

Por la tarde a las cuatro se estrenará el emocionante drama en tres actos adaptado a la escena española por el Sr. Fuster, *La proscrita de Ginebra*.

A las ocho y media de la noche estreno del drama en cuatro actos y un epílogo, original de los Sres. G. Llompart y L. Martorell, titulado *Juana de Arco*.

**Taurófilas**

Un antiguo aficionado y paisano nuestro nos comunica desde Barcelona, que a mediados del mes que viene, toreará en una de aquellas plazas de toros, nuestro paisano el valiente matador de novillos toros Juan Torgos Belmonte chico.

Creemos, mejor dicho, estamos seguros, que los malloquines no habrán olvidado las proezas y actos de valentía que llevó a cabo en las plazas de toros de Mallorca en que toró este chico.

La colonia mallorquina de Barcelona está de enhorabuena; y espera con ansia el día en que salga a los medios nuestro Juanito, para demostrarle sus simpatías. Todo hace esperar que tendremos un buen torero.

Juanito tiene la palabra.—N. N.

**GACETILLAS**

Mañana en la ciudad de Inca se celebrará un mitin para protestar de la carestía de las subsistencias.

—Conferencia. La dará mañana a las once de la misma en la sociedad «La Protectora» el Maestro Nacional D. Rufino Carpena Montesinos, versando sobre el tema: «Casas baratas con alimentos y otros servicios que economizarían la vida».

—Riña. Anoche riñeron en la Plaza Mayor dos individuos por cuestiones de intereses. Intervino la guardia municipal la que denunció a los exaltados individuos.

—Bonos. La señora viuda de Figuerola nos ha remitido cinco bonos de pan y arroz para repartirlos entre personas necesitadas. Agradecemos la atención.

También agradecemos a la Caja de Ahorros y Monte de Piedad los 25 bonos de caridad que nos ha remitido y que procuraremos distribuir equitativamente.

—«POLVOS DE ARTISTAS» blancos, última creación PEELE. Ptas. 3, caja. De Venta en las principales perfumerías de Palma.

**Joven para escritor**

Se precisa con buen carácter de letra. Inútil presentarse sin inmejorables informes. Informarán Centro de Anuncios.

**Notas del Carnet**

DE VIAJE

Ayer tarde embarcó para Barcelona el joven y notable profesor de piano D. Jaime Roig y Piers.

Procedentes de Barcelona han llegado en el rápido de esta mañana, don Nicolás Cortés, don Mariano Brujas, don Bartolomé Bestard, don Miguel Villalonga, don Arturo Gil, don Bartolomé Cervera y otros.

También han llegado el bordo de dicho buque el señor conde de Ayamans y el concesionario de la red telefónica don Ramón Balet.

En el vapor «Rey Jaime II» embarcó ayer tarde nuestro amigo el comerciante don Damián Ramis.

De Barcelona han llegado también el hijo del Magistrado de esta Audiencia don Rafael Valentín don Adolfo Fortuñy, don Bruno López y don Francisco García.

**RELIGIOSAS**

FARA MAÑANA

Santas.—Stas. Francisca y Catalina de Bolognia.

**Las subsistencias**

En la Plaza Mayor

Fresco.—A las ocho de esta mañana nuestra pescadería estaba surtida con exceso de toda clase de pescado de lujo y económico gracias sin duda a la prevención del Ayuntamiento de obligar anoche a los embarcadores a dejar dos mil kilos de pescado para las necesidades de hoy del vecindario.

A las once de la mañana y cuando iban ya agotándose las existencias, han sido subidas de nuevo a la pescadería grandes partidas de pescado de distintas clases entre las que abundaban los salmonetes, pajells y calamares.

Los jefes de la guardia municipal y varios guardias, al igual que algunos policías y parejas de la guardia civil, cuidaban de mantener el orden en el mercado y gracias a ello puede el público tranquilamente recorrer la plaza en todos sentidos y hacer sus compras sin esponderse a los atropellos y malas formas de que ya era moneda corriente por parte de los vendedores.

Verduras.—Como ayer y los días anteriores, no han sido abundantes las partidas puestas a la venta.

Coles corrientes de cardell y coliflores, apenas las había, pidiéndose precios elevados para las escasas, puestas a la venta.

Huevos.—Los ha habido en abundancia. El público debe acudir a los bajos de la Casa Consistorial, donde aquellos son vendidos al precio de tasa.

Carnes.—Las ha habido también de las de cordero y con alguna escasez de las de buey.

De esta clase, sólo las tenía la mesa reguladora del Ayuntamiento.

Ha habido necesidad de llamar la atención, por parte de la autoridad a algunos cortantes que cometían abusos en el peso o en las clases que cedían a los compradores.

**Concurso de Industrias y Comercio**

Con motivo del actual problema de subsistencias, y con objeto de que el público pueda tener conocimiento de los establecimientos que importan, fabrican o venden, en las mejores condiciones posibles, los artículos de primera necesidad, la «Empresa Internacional de Informes Comerciales» publica en el presente número y en el de los días 10 y 11 de Marzo un interesante concurso con premios de 150 y 100 pesetas para los interesados bajo las condiciones que en el mismo se indican.

El resultado del referido concurso se publicará en «La Última Hora» el 17 de Marzo.

**Teatro Principal**

Compañía de Opera procedente del Gran Teatro Linceo de Barcelona

**8-UNICOS DIAS-8**

Sábado 15 de Marzo

**AIDA**

por Fidela Campiña y Dugen Eguileor.

Domingo 16

**FRA-DIAVOLO**

por Cecilia Costa, Cortada y Blat.

Lunes 17

**AFRICANA**

por Fidela Campiña, Dugen Eguileor y Julián Biel.

Martes 18

**Linda de Chamounix**

por Cecilia Doncos, Cortada y Blat.

Miércoles 19

**HUGONOTES**

por CAMPIÑA, Mulleras, Costa y Jordá.

Jueves 20

**El Barbero de Sevilla**

Gran éxito de Cecilia de Doncos.

Sábado 22

**FAUST**

por Todolí, Gtralt y Mulleras.

Domingo 23

**MACBETH**

por Angela Rossi y Biel.

Precios de abono para 8 funciones de noche sin entrada

Palcos proscenio y primer piso 160 ptas.—Id. id. 2.º piso 90 id.—Id. platea 130 id.—Id. primer piso 100 id.—Id. segundo piso 100 id.—Id. 10 a 14, 75 id.—Id. id. restantes 65 id.—Id. tercero 50 id.—Butacas de patio 20 id.—Delanteros de paraiso y Tertulia 12 id.—Lote de entrada general 7'20 id.

Precios diarios

Palcos proscenio y primer piso 27 pesetas.—Id. id. 2.º piso 15 id.—Id. platea 22'40 id.—Id. primer piso 17 id.—Id. segundo id. del 10 al 14, 12 id.—Id. id. restantes 10 id.—Id. tercero, 8 id.—Butacas de patio 3'40.—Delanteros de Paraiso y Tertulia 2 id.—Entrada general 1'20 id.

Los impuestos a cargo del público.

3 Únicas Matinées a las 4 y media tarde los días 16, 19 y 23. En dichas funciones los señores abonados podrán obtener sus respectivas localidades a precios de abono.

NOTA.—La Empresa se reserva el derecho de aumentar los precios cuando lo crea conveniente y el de alterar el orden de las funciones o reemplazarlas por otras óperas en caso de fuerza mayor.

# Por Telégrafo

## De política

Conferencia con Romanones

Madrid 7 (2 l.)

El señor Conde de Romanones confirmó que a las cinco de la tarde conferenció con el Alto Comisario general Berenguer sobre los asuntos de Romanones.

Comentando las declaraciones del señor Cambó

Madrid 7 (9 n.)

En el Congreso se han comentado mucho las declaraciones del señor Cambó que publica *La Veu de Catalunya* atribuyéndosele mucha importancia.

Se supone que el apuntado por el señor Cambó sea el resultado de las conversaciones habidas entre él y el señor Conde de Romanones.

Los amigos del Gobierno aunque reconocían la posibilidad de que ocurra cuanto dice el señor Cambó, negaban que ha sido inspirado por el señor Conde de Romanones, ni que hubiese inteligencia entre ambos.

### Decreto firmado

Se ha firmado un decreto del Ministerio de Abastecimientos, dictando diversas reglas para evitar el encarecimiento de las subsistencias.

### Vacantes de Consejeros de Estado

En breve se proveyerán las vacantes de Consejeros de Estado que han dejado los señores Ruiz Gimenez, Gimeno y Burrell.

Parece que para cubrirlos se nombrarán a los señores Alba, Ruiz Valarino y Miranda.

### La importación del azufre

Madrid 7 (9 n.)

El comité del tráfico marítimo no ha podido imponer el flete reducido a la importación de azufre de Italia, pues esto se halla fuera de sus atribuciones y solo puede gestionarse de los navieros que dediquen sus buques a este tráfico, haciéndolo en las condiciones más moderadas posible, como así se halla gestionándolo actualmente.

### Berenguer conferenció con Romanones

Esta tarde el general Berenguer, Alto Comisario en Marruecos, estuvo en el Ministerio de Estado conferenciando extensamente con el señor conde de Romanones.

Al salir el señor Berenguer dijo que las impresiones que trae de Marruecos son excelentes. Recorrió toda la zona y la impresión no puede ser más favorable a España.

### Visitas al señor conde de Romanones

Los señores Gimeno y Muñoz Cobo estuvieron en el Ministerio de Estado para dar cuenta al señor conde de Romanones de las últimas noticias de Barcelona y Córdoba.

Luego el Presidente recibió la visita del señor Cassel y conversaron largamente.

## La unión de los conservadores

Madrid 8 (11 m.)

Entre los conservadores se habla mucho estos días, procurando evitar la publicidad de los trabajos que realizan los primates del partido para la unión de los católicos, mauristas y civistas.

Persona bien informada ha dicho que la labor ha sido un éxito a cargo del señor Lacierva.

Parece que los mauristas y civistas aceptan la jefatura del Sr. Dató, estando convenido que el señor Maura se encargue de la Presidencia del Congreso y el señor Sánchez Toca, la del Senado.

Asegúrese que el señor Lacierva desempeñará la cartera de Hacienda, el marqués de Lema, la del Estado, y el Sr. Bugallal, la de Gobernación.

La unión se ha hecho, según se dice, para preparar una fuerza homogénea conservadora para el momento en que estime la Corona que las derechas pueden gobernar.

## Cuestiones obreras

Reina tranquilidad

Madrid 7 (2 l.)

El Subsecretario de Gobernación señor Liado manifestó que las huelgas en Barcelona y Córdoba siguen igual y que reina tranquilidad completa en España.

### Opinión de un ministro

Madrid 7 (9 n.)

Esta tarde hablando de los conflictos sociales pendientes, decía un ministro que todos ellos corresponden a un plan, pues no se ven peticiones razonadas.

El Gobierno está dispuesto a no perder la serenidad en la política de abastecimientos. Esto se hará radicalmente, sin contemplaciones y se castigará duramente, caiga el que caiga.

Se trató de esto en el último Consejo y hubo completa unanimidad de criterio entre todos los ministros.

Se estudia un amplio plan de Obras públicas para facilitar trabajo a los obreros. Para ello se construirán carreteras y edificios para el Estado en las provincias más importantes.

El Gobierno está dispuesto a que no pueda acusarse de desamparar a las clases trabajadoras.

El Gobierno sigue con gran atención el movimiento social, pues aunque hay tranquilidad en Madrid, aparentemente absoluta, no desatiende las precauciones para evitar que se llegue a la huelga.

Todo esto hace que el Gobierno no pueda abordar ahora ninguna cuestión política hasta que el ambiente no se halle completamente despejado.

Conociones de los huelguistas.—La benemérita apedrada.—Cargas.—Los ferroviarios resudan el movimiento.

Córdoba.—Los huelguistas realizaron hoy muchas coacciones en el mercado y apedraron a la benemérita. Esta cargó y detuvo a nueve camareros adheridos a la huelga.

Dícese que los ferroviarios este mediodía secundaron el movimiento.

Movilización de obreros.—El servicio de tranvías.

Madrid 8 (2 50 m.)

El ministro de la Gobernación ha manifestado que el Gobierno está decidido a que aparezca mañana en la *Gaceta* un decreto de movilización de los obreros de la Canadiense, los cuales quedan a las órdenes de un coronel.

El Gobierno ha adoptado estas medidas por no disponer de otros medios para realizar los servicios que abandonaron los huelguistas y que ahora realizan soldados del regimiento de Vergara.

Se ha asegurado que hoy se han encargado de los militares de los servicios del tranvía de Sarriá.

### Para abaratar las subsistencias

La huelga de Córdoba sigue igual. El Gobernador rogó a los huelguistas que nombraran una representación para que formasen parte de la Junta de Subsistencias para abaratarlas.

Los obreros se negaron. En vista de esto el ministro de la Gobernación dedució que se niegan a prestar aquellos su consumo para el pronto abaratamiento de las subsistencias.

### La huelga general en Córdoba

Madrid 8 (11 m.)

Córdoba.—La huelga general sigue igual. La han secundado los tipógrafos y mañana no se publicarán periódicos.

El comercio continúa cerrado y la benemérita sigue vigilando.

Un grupo de huelguistas dirigió denuestos a la guardia civil y se reanudaron las cargas registrándose sustos y carreras, dos contusos y once detenidos.

A los principales alborotadores se les ocuparon navajas y pistolas.

Los establecimientos del mercado están custodiados por las tropas lo mismo que las tabernas.

Las calles están desanimadas. A mediodía se retiró el ejército de las calles por negarse a abrir los comercios.

La fábrica de gas y electricidad está dirigida por ingenieros industriales.

Se ha declarado la huelga pacífica en dos pueblos de la provincia.

LLAMAMIENTO A FILAS.—EN PREVISIÓN DE OTROS SUCESOS.

Madrid 8 (11 m.)

El señor conde de Romanones se dedica al estudio de los conflictos de Barcelona y Córdoba y de prevenir el movimiento que se anuncia en Madrid.

Próximamente *«La Gaceta»* publicará un R. D. autorizando al Ministro de la Guerra para llamar a filas parte o la totalidad de los individuos en segunda situación del servicio

activo pertenecientes a las industrias comprendidas en los servicios de suministro de electricidad, transportes, industrias, aguas y abasto de la población.

También se le autorizó para movilizar los restantes individuos de la primera y segunda reserva que se encuentran en las condiciones expresadas.

## Declaraciones del Sr. Cambó sobre la situación política

El ex ministro de Fomento don Francisco de A. Cambó ha hecho las siguientes declaraciones a un redactor de *«La Veu de Catalunya»*.

El señor Cambó empieza ocupándose del cierre de las Cortes y dice que obedece a que el conde de Romanones se ha dado cuenta de que le faltaba la orientación clara y la voluntad para seguir la que necesita un Gobierno ante el Parlamento.

Opina que al Gobierno, se le presentan dos caminos a seguir: el de cerrar los ojos a las formidables realidades que España tiene plantadas y preocuparse sólo de «hacer política a la española» o el de consagrarse a encuadrar con fórmulas legislativas y con fórmulas legislativas y con medidas de Gobierno estas realidades, y que el conde de Romanones ha cerrado las Cortes unos días para meditar serenamente una decisión.

Cree el «leader», de los regionalistas que las Cortes se han de abrir o se han de disolver este mismo mes, pues hoy es tiempo de optar todavía, mientras que dentro de poco la opción será imposible.

Entiende que aprobar unos presupuestos mediante una ley de autorización votada en sesión permanente y con «guillotina», sería una locura que traería las peores consecuencias.

Un golpe de Estado—añade—de esta manera y con esta finalidad ha sido siempre, en todas partes, el principio de los períodos revolucionarios.

Ha llegado el momento, según el señor Cambó, de hacer la revolución desde arriba haciendo el Gobierno labor positiva y eficaz. Su fe en la pronta instauración de la autonomía de Cataluña es más firme y segura que nunca y sigue creyendo que ahora es «la única hora» de la autonomía.

Debilitar la afirmación catalana—dice—es privarse del resorte cuya fuerza es indispensable para salvar a España.

Por último se ocupa el señor Cambó en la intervisión de los problemas sociales y dice que el Poder autónomo los habría resuelto ya, y que esto hace más inaplazable la instauración de la autonomía.

## Ecós varios

### LOS GASTOS DE MARRUECOS

Madrid 8 (11 m.)

El conde de Romanones se mostraba complacido del resultado que ha logrado la gestión del general Berenguer.

Ambos mantienen el criterio de reducir todo lo posible los gastos militares de Marruecos, ampliándolos en cuanto se refiera a obras públicas.

### INCENDIO DE UNA JOYERÍA

Sevilla.—Se ha declarado un incendio que ha destruido la joyería de los hermanos Aguilera, causando pérdidas por valor de 100 mil pesetas.

### NUOVO MANICOMIO

Zaragoza.—La Diputación ha acordado construir un nuevo manicomio por resultar insuficiente el actual.

### EL AYUNTAMIENTO DE BILBAO

Bilbao.—En la sesión celebrada por el Ayuntamiento se acordó por unanimidad telegrafiar al conde de Romanones pidiendo la derogación del decreto de elevación de tarifas ferroviarias, y adherirse a la campaña que en este sentido realiza la Cámara de Comercio.

### Del armisticio a la paz

#### Los súbditos rusos

Madrid 7 (2 l.)

Visitaron al señor conde de Romanones los señores Cimarra y Barcia, para pedirle que se cumpla la promesa hecha, de que no se expulsarían de España, los súbditos rusos que ofrecen garantías.

L'home libre y la conferencia de la paz.

París.—L'home libre, dice que la conferencia de París, parece querer terminar la cuestión de la renovación del armisticio antes del 15 del actual.

Es posible que la decisión del Consejo de los Diez y el acuerdo del Consejo de Guerra, deberá ratificarse en sesión plenaria del

sábado y entonces el Sr. Wilson estará presente.

La cuestión rusa se discutirá enseguida.

Parece que en breve el general Petain dejará definitivamente Chantilly para venir al Hotel de los Invalides. Esta cuestión se propondrá cuando se constituya el Consejo de los mariscales de Francia presidido por el general Foch.

Clemenceau recibe la visita de la Reina de Rumania.

París.—El Presidente Mr. Clemenceau conferenció con Lloyd George y luego recibió la visita de la reina de Rumania.

En el patio del ministerio de la Guerra un piquete de infantería tributó los debidos honores y ejecutó el himno de Rumania.

La entrevista duró media hora y durante ella la banda de música tocó varias composiciones.

### Huelga conjurada

Madrid 7 (9 n.)

Londres.—Parece que en breve se conjurará la huelga de obreros dedicados a transportes, pues los patronos, aceptan en principio la semana de 44 horas.

### No habrá crisis

Lisboa.—Parece que se alejan los motivos de una crisis ministerial porque los ministros acordaron la concesión del recurso de los funcionarios el cual se resolverá en Consejo de Ministros.

### Desórdenes militares

Londres.—Han ocurrido desórdenes militares, resultando cinco muertos y cuarenta heridos en un campamento que había 25 mil canadienses.

### FABRA

## Desde Barcelona

El conflicto de la Canadiense empeora.—El personal del tranvía eléctrico de Sarriá secundó la huelga.—Los militares conducen los coches.

Barcelona 8 (3 m.)

La situación empeoró ayer bastante con relación al día anterior, habiéndose extendido la huelga de la Canadiense a varias subcentrales, entre ellas la de Corbera y al personal del ferrocarril eléctrico de Sarriá.

En éste empezó el paro a las doce de ayer tarde, hora en que conductores y cobradores abandonaron los coches, quedando interrumpido el servicio.

Poco después entró en funciones el comité de explotación, compuesto por el ingeniero jefe de la segunda división de ferrocarriles, don Ramón Montgat, varios capitanes de ingenieros y un representante de la Compañía.

A las dos y media empezó de nuevo a funcionar el servicio, saliendo coches para Sarriá.

Al anochecer pudieron salir algunos para Las Planas y Rubí.

### Una carta del Gobernador

El Gobernador ha dirigido una carta a los abogados que intervienen en la solución del conflicto en la que dice:

«Descartada la primera solución, que a nadie satisfacía, debo declarar en cuanto a la segunda, que habiendo sido objeto de la incautación por parte del Estado la necesidad ineludible de atender a la normalidad de los servicios públicos, queda intacta la personalidad de la Compañía como patronos para que pueda gestionar con quien correspondiera, sobre la huelga teniendo por tanto, plena eficacia cualquier solución a que con ella se llegue.»

Las gestiones para la solución.—Los ferroviarios y tranviarios.—¿Se irá a la huelga general?—La censura

Las gestiones para la solución del conflicto, encabezadas por los abogados de diversos sindicatos obreros han quedado interrumpidas por hallarse en Madrid el director de la Canadiense. La prensa dice que hay impresiones optimistas.

Contrariamente a esto circulan rumores persistentes de que hoy secundarán la huelga los tranviarios de todas las líneas y el lunes los ferroviarios y hay quien dice que se declarará la huelga general.

La censura no deja extremar la nota y la mayor parte de los periódicos salen con grandes trozos de texto suprimido.

Las subsistencias.—Importantes acuerdos contra los acaparadores

La Junta de Subsistencias ha acordado solicitar la exportación absoluta de artículos de primera necesidad mientras no se vendan a precios moderados; hacer una revisión de las existencias en almacenes y depósitos; revisar las tasas y los precios de venta de los almacenistas al por mayor; y

conceder el total importe de las mercancías denunciadas, como premio a los que descubran almacenes de acaparamientos o exportaciones ilegales.

### Incautación de harinas.—Acaparamientos

También ha dispuesto la Junta de Subsistencias la incautación de cuanta harina había en los muelles del puerto y de las estaciones, incluso la del tránsito. Entre esta harina figuran 1.200 toneladas que aquí había con destino a Portugal.

En varios registros efectuados se han hallado en diversos almacenes 300.000 sacos de azúcar y café, de un coste aproximado de siete millones de pesetas. Los dueños de estos artículos al precio a que los venden obtienen enormes beneficios.

En un solo almacén del Paseo del Cementerio fueron halladas importantes existencias de arroz, legumbres y conservas.

### Algarada en los mercados

Ayer siguieron las algaradas en los mercados, en todos los cuales hubo numerosos incidentes entre vendedores y compradores, por protestar de esto de la escasez de los artículos y de lo elevado de los precios.

En el mercado de San Antonio un grupo de mujeres voicó y estropeó la mercancía de un vendedor de pescado que se negaba a vender a precio razonable.

En algunas barriadas se han constituido grupos de mujeres, que son los que promueven la mayoría de los incidentes en los mercados.

### La Exposición de automóviles

Se ha aplazado la Exposición de Automóviles para los días 1.º al 10 de Abril, con objeto de dar a la misma el mayor esplendor posible.—Oliver.

## Ultimas noticias

### Sobre la movilización

Madrid 8 (2 l.)

El señor conde de Romanones cree que la resolución del Gobierno decretando la movilización es razonada y justificadísima.

Espera que no se combatirá. Así se conseguirá se normalicen los servicios de transportes y luz.

La resolución se acordó en la conferencia de ayer en el Ministerio de Estado que tuvo con el señor Gimeno y el señor Muñoz Cobos.

A las doce de la noche se transmitió el orden desde el Ministerio de la Guerra.

### Sobre la huelga general

Preguntado el señor conde de Romanones si tenía noticia sobre la huelga general contestó: que nada más sabía que los rumores circulados y que mañana marchará al campo si no ocurre novedad.

### Los incidentes ocurridos en Spa

París.—Los diarios se ocupan a comentar los incidentes de Spa, diciendo que se trata de una interrupción y no ruptura.

Estiman que los alemanes sólo buscan sacar partido de la única garantía que les quedan.

### El proyecto de armisticio

París.—El proyecto de armisticio se discutirá la próxima semana.

### Amenaza del Comité de huelga a la prensa

El Ministro de la Gobernación señor Gimeno manifestó que en Barcelona y Córdoba los asuntos siguen igual.

El Gobernador de Barcelona señala el hecho de que el comité de huelga ha ordenado, bajo amenaza, a los periódicos barceloneses que no publiquen noticias relacionadas con los conflictos, obediéndose tan únicamente que ayer tuvieron las autoridades des que publicar bandos llamando a filas a los individuos de algunos oficios.

En Sabadell y en Tarrasa ayer no hubo luz pública.

### Crédito Balear

La Junta de Gobierno de esta Sociedad ha señalado los martes, jueves y sábados de todas las semanas para el pago del dividendo activo y liberación del dividendo pasivo acordados en la última sesión de la Junta General como reparto de beneficios, siendo las horas de despacho de 9 a 12.

Palma 4 de Marzo de 1919.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de turno, Antonio Mulet.

## PERDIDA

En la tarde del domingo se extravió un alfiler de corbata que por ser recuerdo de familia se gratificará con 100 pesetas a quien lo presente en el Centro de Anuncios.

FOLLETTIN N.º 99.

## La Americana

Segunda parte de EL SARGENTO RENAUD

por PEDRO SALES

### CONTINUACION.

nomizado sus primeras ganancias, recogidas en pequeñas porciones por todas partes; en las salas de juego instaladas en los casinos de las villas en donde hay aguas termales, o en los de los baños de mar, y cuando tuvieron lo suficiente se establecieron con lujo en una magnífica habitación con muchos criados; dieron bailes, y así vacaban con suma destreza el bolsillo de sus convidadas.

Intil nos parece, decir que la alta sociedad de New York no tenía para ellos más que desprecio; pero los jóvenes, que encuentran difícilmente diversiones en aquella inmensa capital, en donde escasean los sitios de placer, conocían todos los salones de la señora Dickson, salones, es verdad, en los que se perdía bastante dinero; pero en los que también lindas aventureras ofrecían las más encantadoras compensaciones.

Durante aquella vergonzosa vida, los Dickson tuvieron una hija; ésta fue educada con el mayor cuidado en uno de los más rígidos conventos de América, y a él constante objeto de las preocupaciones de ambos esposos.

Edith ignoraba naturalmente el modo de que su padre se había valido para adquirir su fortuna, creyéndolo, como lo decía él con im-

perturbable calma, interesado en importantes negocios. Nunca había entrado en los salones en donde se entonaba rápidamente su dote, pues no dejaba el convento más que para ir a los baños de mar, y apenas conocía su casa.

Cuando terminó su educación, su padre la anunció que su madre iba a llevarla a Francia, y que él mismo iría a reunirse con ellas en cuanto liquidase sus negocios. La verdad era que necesitaba un año más de trabajo para llegar a la cifra de fortuna que se había propuesto.

Miss Edith partió, pues, acompañada de su madre, la estimable Margaret, para conquistar a los parisienenses.

El señor y la señora Dickson querían cubrir su deshonrosa vida con uno de esos magníficos enlaces matrimoniales que hacen furor en América.

La manía de los títulos no pertenecen sólo a Europa, pues los americanos sufren estas pequeñas debilidades lo mismo que los europeos. Los comerciantes enriquecidos de la libre América, no sueñan para casar a sus herederos, sino con príncipes, duques o marqueses, pensando de ese modo ennoblecer sus millones.

Era, pues, un marido con título lo que miss Edith iba a buscar a París para satisfacer la ambición de sus padres.

«Será muy despendido para dote a mi hija—escribió Dickson a Baradoux—pero quiero por lo menos que mi yerno sea marqués, y a ser posible, que tenga un nombre histórico.

III

### MIster Dickson

«Un nombre histórico!

Si fuera preciso satisfacer las exigencias de todos los americanos, los anales de la historia universal no bastarían para ello.

Sin embargo, Mr. Dickson tenía grandes probabilidades de que sus proyectos tuvieran éxito, porque los había confiado al señor Baradoux, y el banquero de la Behemia dorada, cumplía perfectamente su misión.

Las relaciones entre ambos eran antiguas, y databan desde una época en que estando el americano en París le había encargado cobrar algunas deudas de dudosa o difícilísima solvencia, dándose el agente tan buenas mañas que Dickson estableció con él una casa de banca para descontar los pagarés de los jugadores que no habían podido satisfacer sus compromisos al contado, como sucedía a muchos extranjeros y a algunos jóvenes agregados a las embajadas.

En esto Baradoux había prestado grandes servicios al americano, dándole informes respecto al estado pecuniario de la juventud parisiense que viajaba por América, informes que siempre resultaron muy exactos.

Como es natural, esto produjo una recíproca estimación entre los dos y hasta cierta simpatía, si así puede llamarse el sentimiento que une a seres tan despreciables. No se había bastado para juzgarse mutuamente.

«¿Qué desgracia que ese perillán no esté en América!—pensaba Dickson.

«¿Qué buenos negocios podrían emprenderse con tal socio!—se decía Baradoux.—¿Qué bien explotáramos ambos a los parisienenses!

Baradoux modificó, sin embargo, un poco su opinión en cuanto al americano, cuando éste le confió sus proyectos respecto al porvenir de su hija.

Despreciaba de tal modo a los jóvenes decayidos de la nobleza a quienes prestaba dinero, que comprendía cómo un hombre razonable quisiera alguno de ellos por yerno.

Estuvo a punto de escribir a Dickson para hacerle abandonar este proyecto; pero después reflexionando, se dijo:

«Cada cual tiene su debilidad. ¿No soy yo acaso amante de colecciones?

Saturnino Baradoux tenía en efecto esta manía. Su vida en París había empezado como dependiente de una tienda de antigüedades y esto había despertado en él el gusto de coleccionar.

No fumaba, no jugaba, era soltero y no consagraba ningún tiempo ni dinero en el altar de Venus. Su única alegría cuando acababa sus negocios, consistía en pasar largos ratos recreándose en las antiguallas que tenía almacenadas, mirando extasiado sus bronces, sus cuadros, sus trozos de madera tallada y otras mil cosas raras, acumuladas en sus habitaciones con un gusto muy delicado, pues aquel truhán era un verdadero artista.

Estas anomalías se ven algunas veces. —Por lo menos—se dijo—si Dickson hace una tontería, procuraré que no tenga funestas consecuencias.

Y por esto alejó de miss Edith a todos los pretendientes que tenían mala nota y manóbraba en la sombra sin revelar a la americana cuál era su idea, hasta el día en que por sus manejos el marqués de Villepreux se encontró como por casualidad enfrente de la señora Dickson.

Y desde el primer golpe, sus maquinaciones habían salido perfectamente.

Sin parar mientes en ello, Honorato de Villepreux se había enamorado de la madre de Edith, sin darse cuenta del plan de que inconscientemente era auxiliar.

Federico de Villepreux estaba entonces bañándose con valor en el Tonkin

